
Compterendu de la réunion du collectif KerouatKorneg du lundi  27 septembre 2010 à Saint Rivoal

En préalable :
Les modalités  de conduite de réunion proposées (ordre du jour, conduite de débat, compterendu) sont 
adoptées. Par contre, le collectif  a estimé qu'il suffit de faire apparaître dans le compterendu le nombre de 
présents mais pas la liste nominative des personnes.
 
La séance commence : 
9 personnes présentes
Conduite des débats : Gérard Guen
Notes et compterendu : Annaig Quéré

 Ordre du jour :
 Le point suite à la réunion du 24 septembre
 Les réponses des élus du Conseil génétal
 Les actions à venir :

 adhésion
 contacts avec les associations intéressées
 communiqué de presse 

I  Le point sur la réunion  publique du 24 septembre :
Chacun des participants s'exprime à tour de rôle sur cette réunion  : 2 types de remarques :

1) La plupart souligne l'intérêt de cette réunion :
● une réunion qui a rassemblé beaucoup de monde .
● une réunion instructive qui a permis de donner une vision globale du rôle des différents 

acteurs de "l'Association des Amis de l'Ecomusée" et de mettre en lumière la 
complexité du problème et de voir que les études et les projets n'ont pas manqué depuis 
quelques années .

● des propositions ont été faites :
_ Une campagne d'adhésion est lancée auprès des particuliers et des associations. Au terme de 
cette campagne d'adhésions, il y aura une nouvelle assemblée générale qui élira un nouveau CA 
et donc un nouveau bureau.
_ La possibilité de mettre en place des ateliers de réflexion en marge du comité de pilotage
_ La mise en chantier d'un abri pédagogique en autoconstruction
● Le CA et les salariés de l'Association  se sont exprimés sur le rôle du collectif qui a tout son 

sens et qui a fait bouger les lignes .

2) De nombreuses réserves et critiques  :
● L'absence des conseillers généraux des cantons concernés . La lettre préparée au nom 

du collectif  et qui devait leur être remise en main propre leur a été finalement envoyée 
par la poste .

● La situation de l'association ("moribonde") est très préoccupante : certains membres du 
CA manifestent, sur la question financière un optimisme irréaliste et déroutant . Il n'y a 
entre autre, aucune certitude quant à l'obtention du prêt .

● Le collectif s'interroge sur les difficultés manifestes de fonctionnement de l'équipe de 
salariés

● Le projet d'abri pédagogique en autoconstruction ne répond à l'urgence de la situation 
qui est de pouvoir disposer rapidement d'un bâtiment d'accueil pour les scolaires. De 
plus, estce bien le rôle d'un Ecomusée d'animer un chantier de ce type ? Beaucoup 
d'autres acteurs privés ou associatifs sont actifs sur cette idée.  Ce projet ne risque til 
de dégrader un peu plus les relations avec le Conseil Général ?  L'Education Nationale 
acceptera telle de valider des projets de visite dans un local contestable pour la Mairie 
de Commana et l'Administration ?



II  Le positionnement du collectif
Le collectif peutil / doitil collaborer avec l'Ecomusée tout en restant une force de proposition, 
d'information, d'interpellation et  parvenir aux objectifs qu'il a définis ? 
Fautil rester en "collectif " ?
La question se pose à propos de la campagne d'adhésions : en effet, au delà du soutien financier qu'elle 
implique, il va de soi qu'elle va engager de nombreuses personnes, dont des membres du collectif ( en tant 
qu'individus, bien sûr) qui vont peutêtre se retrouver au CA ou au bureau. 

III  Les propositions :
1) A court terme

● S'impliquer dans la campagne d'adhésion : des bulletins ont été envoyés  à ceux qui ont 
un email ; Pour les autres, la liste des adresses , en possession du collectif va être 
communiquée à l'Ecomusée à qui il sera demandé de faire parvenir les bulletins par 
courrier.

●  Il faudra aussi déposer les bulletins aux endroits  "stratégiques" à Sizun, Saint Rivoal, 
Commana, Botmeur etc..  

●  Poursuivre l'interpellation des élus et l'information des citoyens :
_Le 5 octobre, lors de la visite de l'Ecomusée  organisée pour les élus .  Tous ceux qui 
le peuvent sont invités à venir les accueillir .  Dès que le déroulement de la visite  ( les 
horaires, les lieux) sera connu, il vous sera communiqué. Les fiches d'adhésion à 
l'Association des amis de l'Ecomusée et le compterendu de cette réunion de Collectif 
seront utilisés comme outils d'interpellation.
_Le 10 octobre, à la fête de la pomme à Saint Rivoal (mêmes outils que le 5 oct) . Par 
contre, une nouvelle réunion, à l'image de celle qui a eu lieu à Commana, n'est pas 
jugée très utile dans le moment. Ce qui n'empêche pas de communiquer des 
informations. 

●  Améliorer la communication du collectif : la décision est prise d'annoncer dans la 
presse les réunions du collectif

●  Organiser un grand festnoz de" Soutien à l'Ecomusée " à Saint Rivoal le samedi 30 
octobre . Les contacts vont être pris dès cette semaine avec les sonneurs et chanteurs . 
L'équipe fait déjà les démarches nécessaires (affiches, barnumPNRA, bar, autorisation)

2) A moyen terme :
Vu les délais imposés par le “Comité de pilotage” (obligatoire), le Collectif  estime  que tout citoyen peut 
faire des propositions et participer à l'élaboration d'un nouveau projet en s'appuyant d'ailleurs sur un certain 
nombre d'études et documents qui existent déjà . 
Le  Collectif  débat de l'intérêt d'un recentrage des fondamentaux de Ecomusée  sur les savoirsfaire 
techniques traditionnels (juste un exemple : la couverture),  les aspects ethnologiques et historiques de 
l'occupation du territoire des Monts d'Arrée, les histoires de parenté (qui motivent beaucoup de monde), la 
langue bretonne, le patrimoine immatériel en général. 

Face à l'urgente possibilité d'accueillir des groupes dans de bonnes conditions, ne seraitil pas envisageable 
que l'Ecomusée se rapproche rapidement du Centre de Découverte et de Tourisme de Brasparts où tout 
l'équipement souhaitable est déjà disponible. l'Ecomusée reposerait ainsi sur une base à 3 pôles : Kerouat, 
Cornec, Brasparts. Vue la volonté exprimée par certaines  Collectivités territoriales, de participer  au 
financement des déplacements en car pour les écoles, ne seraitce pas une opportunité à saisir, le prix de 
journée ne changeant quasiment pas pour quelques kilomètres supplémentaires à parcourir. Les enseignants 
pourraient ainsi partager la visite en deux temps : une partie “terrain” et une partie “travail sur documents 
écrits ou multimédias”, en fonction des opportunités et de la météo.

La prochaine réunion aura lieu le jeudi 14 octobre à 20h à  Saint Rivoal
Ordre du jour : la préparation du fest noz du 30 octobre .

La séance est levée à 23h.


